


Больницы передают региону
На встрече губернатора Алексея Гордеева с руководите-

лем областного департамента имущественных и земельных 
отношений Максимом Увайдовым шла речь о передаче му-
ниципальных учреждений здравоохранения на областной 
уровень. Всего до 2013 года их должно быть передано 75. На 
сегодня же в департамент представлены документы по пере-
даче имущества 25 учреждений здравоохранения региона и 
39 - Воронежа. Говорилось о том, что ряд муниципалитетов, в 
том числе и областной центр, затягивают сроки оформления 
документов.

Мехзавод сменит адрес 
Воронежский механический завод, который четыре года 

назад стал филиалом ФГУП «ГКНПЦ им. М.В. Хруничева», 
готовится к объединению с КБХА и переносу производства за 
пределы города. Документы на сей счёт находятся в Правитель-
стве РФ. Речь идет о создании совместного с КБХА научно-
производственного объединения с единым руководством и 
единой целью, которое обеспечивало бы полный цикл выпуска 
продукции для ракетно-космической отрасли - от разработки 
конструкторской документации до испытаний готовых изде-
лий. В качестве площадки создаваемого объединения сегодня 
рассматриваются земли в направлении поселка Шилово в 
районе испытательного комплекса КБХА. 

ФОКов станет больше
На территории Воронежской области будет реализован сов-

местный социальный проект Минспорта РФ и партии «Единая 
Россия» по строительству физкультурно-оздоровительных 
комплексов. Об этом шла речь на встрече Алексея Гордеева 
и  руководителя Управления физической культуры и спор-
та области Владимиром Кадуриным. В данную программу 
включены четыре воронежских объекта – в Нижнедевицком, 
Кантемировском и Калачеевском районах и в Борисоглеб-
ске. В двух последних предполагается возведение ФОКов с 
плавательными бассейнами. Завершение строительства всех 
объектов намечено на 2014 год. 

Обыск в мэрии
В мэрии Воронежа прошли обыски в рамках уголовного 

дела о злоупотреблении служебными полномочиями и 
нанесении ущерба городу в размере 40 миллионов рублей. 
Об этом сообщили в Управлении взаимодействия со СМИ 
Следственного комитета РФ. Речь идёт об уголовном деле, 
возбуждённом в отношении первого заместителя генерального 
директора муниципального казённого предприятия МТК 
«Воронежпассажиртранс» Александра Цыкова. По данным 
следствия, в 2010 году в результате использования своих 
служебных полномочий и вопреки интересам предприятий, им 
было незаконно перечислено свыше 40 миллионов рублей из 
городского бюджета на расчётный счёт одной из адвокатских 
контор. Расследование уголовного дела продолжается.
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Сообщения подготовили  
Евгения ДвОрниКОва, алексей СОлОвьёв,  

Светлана ШаМаКина.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, местами не-
большие осадки в виде дождя и мокрого снега; местами на-
липание мокрого снега, на дорогах скользко; ветер южный, 
умеренный; температура +3…+8.

26 октября по области – облачно с прояснениями, ночью 
местами небольшие осадки, днём небольшие или умеренные 
осадки, преимущественно в виде дождя; ветер юго-западный, 
ночью – умеренный, днём – порывистый, сильный; темпе-
ратура ночью 0…+3, при прояснениях местами до -2, днём 
+4…+9, по югу области местами до +11.

27 октября по области – облачно с прояснениями, ночью 
без осадков, днём местами небольшие осадки в виде до-
ждя и мокрого снега; ветер западный, с переходом днём на 
северо-восточный, умеренный; температура ночью -4…+1, 
днём 0…+5, по югу области до +9.
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В гости к бизонам

татьяна петренКо

Её участниками стали мо-
лодые волонтёры. На этот раз 
ребята посетили подсобное 
хозяйство Воронежского зоо-
парка. Участок площадью бо-
лее 21 гектара на территории 
Новоусманского лесничества 
появился у зоопарка не так 
давно.

Студенты не только про-
вели уборку прибрежной 
части хозяйства, но и сделали 
фотоснимки его обитателей. А 
здесь есть на что посмотреть. 
Например, на пару бизонов, 
которые появились в под-
собном хозяйстве при содей-
ствии губернатора Алексея 
Гордеева.  

Ещё на территории хозяй-
ства проживают семья каба-
нов, осёл, лошадь и кролики. 

Кстати, изменения про-

изошли и среди питомцев 
Воронежского зоопарка. В 
контактном зале появились 
камерунская коза и карлико-
вая овечка. Несмотря на свои 
миниатюрные размеры, это 
уже взрослые животные. 

Новый дом обживает и 
обезьянка саймири по кличке 
Валли. Из-за характерного 
окраса мордочки (кожа во-
круг рта - чёрного цвета, а 
пучки ушных волос и круги 
возле глаз – белые) эти обе-
зьянки получили ещё одно 
название – «мёртвая голова». 
Весит обезьянка-самец чуть 
меньше килограмма, а размер 
не превышает 30 сантиметров. 
Кстати, даже далёкий переезд 
из Удмуртского зоопарка не 
испортил ему аппетита. В его 
рацион входят мухи, тарака-
ны, фрукты, орехи, варёное 
мясо, каши.

ПоздрАВляем!
Согласно Указам Президента российской Федерации 
владимира Путина ряд воронежцев награждён госу-
дарственными наградами.

За достигнутые трудовые успехи, активную общественную 
деятельность и многолетнюю добросовестную работу медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени награждены: 
Сергей Михайлович БАБАЕВ – электросварщик на автома-
тических и полуавтоматических машинах и Сергей Иванович 
НОВИКОВ – газосварщик закрытого акционерного общества 
«Воронежстальмост».

За заслуги в области машиностроения и многолетний добро-
совестный труд почётное звание «Заслуженный машинострои-
тель Российской Федерации» присвоено: Юрию Васильевичу 
АПЕВАЛОВУ – слесарю механосборочных работ и Сергею 
Петровичу СУНДЕЕВУ – газорезчику сварочного производства 
открытого акционерного общества «Завод по выпуску тяжёлых 
механических прессов».

Валерий СеВерный

Разговоры о том, что в ко-
манде  Сергея Колиуха  грядут 
значительные перемены, нача-
лись после того, как губернатор 
инициировал переаттестацию 
городских руководителей в 
ранге от начальников управле-
ний до вице-мэров. В новой го-
родской структуре не нашлось 
места сразу трём его замам 
- Геннадию Шванову, Галине 
Агаповой и Ольге Патриной. 

В списке кандидатов для 
назначения на должности за-
местителей, который мэр вы-
нес на утверждение городской 
думы, одно лишь известное 
лицо.  Как и предполагалось, 
должность первого вице-мэра 
по стратегическому планиро-
ванию, экономике и финансам 
досталась Сергею Курило, ко-
торый с 2002 года непрерывно 
работает в администрации 
города Воронежа. Его канди-
датура была утверждена депу-
татами единогласно  тайным 
голосованием.

Пост вице-мэра по соци-
альной политике вместо Га-
лины Агаповой получила экс-
руководитель инспекции по 
контролю и надзору в сфере 
образования Воронежской 
области Надежда Савицкая.  
Из 26 депутатов лишь два 
проголосовали против её кан-
дидатуры.

Таким же образом распреде-
лились голоса и в отношении 
замруководителя аппарата 
губернатора и правительства 
Воронежской области Сергея 
Глазьева, который теперь будет 
руководить аппаратом мэрии. 
Он  занял место директора де-
партамента административной 
работы Ольги Патриной.

Депутаты также одобри-
ли назначение заместителя 
руководителя регионального 
управления Росреестра  Сергея 
Хлыстова на пост вице-мэра по 
имущественным отношениям, 
который ранее занимал Генна-
дий Шванов.  

Как сработается мэр с новой 
командой, покажет время. 

Чистка кадров 
вчера депутаты городской думы на очередном заседа-
нии утвердили кандидатуры трёх новых заместителей  
мэра воронежа Сергея Колиуха.

город

Борис Ваулин

Организатором столь пред-
с т а в и т е л ь н о г о  с б о р а  с т а л 
Центрально-Чернозёмный центр 
защиты прав СМИ. В Воро-
неж приехали ведущие медиа-
юристы стран Европы и СНГ, 
из Монголии и Латвии. Столь 
значимого совещания юристов, 
защищающих в судебных про-
цессах права журналистов, ещё 
не было в нашем регионе.

А вызвано оно тем, что ка-
чественная пресса стремится 
стоять на страже общественных 
интересов, быть зеркалом зна-
чимых событий в жизни своих 
стран, но с каждым годом жур-
налистам работать всё сложнее. 
За критику власти, за острые, 
рассказывающие о негативных 
явлениях в общественной жизни 
публикации они расплачиваются 
судебным преследованием, а то и 
жизнями. 

Открывая конференцию, ди-
ректор, ведущий юрист Центра 
защиты прав СМИ, член Ев-
ропейского экспертного совета 
медиа-юристов по вопросам за-
щиты в Европейском суде Галина 
Арапова подчеркнула, что только 
их Центр ежегодно принимает 
участие более чем в ста судебных 
заседаниях, связанных с исками 
о защите чести, достоинства и де-

ловой репутации. К сожалению, 
большинство регионов страны 
не имеет подобных Центров 
защиты, и журналисты, подвер-
гающиеся судебному давлению, 
вынуждены искать помощь у 
воронежских юристов. Ежегодно 
они дают более ста консультаций 
по самым разным искам.

От имени европейских медиа-
юристов с приветственным сло-
вом выступил Питер Нурландер 
(Лондон). Об общих стандартах  
практики Европейского суда по 
свободе выражения мнений ин-
формировал собравшихся коллег 
старший судья Виллем Корталес 
Алтес (Амстердам). О механиз-
мах защиты в Комитете ООН 
по правам человека рассказала 
Нани Янсен (Лондон). 

После этих выступлений 
развернулась дискуссия, ко-
торая показала, что огромное 
число граждан самых разных 
стран не доверяют вердиктам 
и своих национальных судеб-
ных систем и пытаются искать 
справедливость в международ-
ных организациях. Практика 
Европейского суда, например, 
показывает, что Россия наряду 
с Украиной, Польшей, Турцией, 
Италией входит в пятёрку стран, 
жалобы из которых всё активнее 
поступают в канцелярии Страс-
бургского суда.

И журналисту 
нужна защита
Власть и пресса
вчера  в воронеже начала работу международная конфе-
ренция юристов, главная цель которой – обсудить пробле-
мы, связанные со свободой выражения мнений и свободой 
информации о происходящих в обществе событиях. 

нынешним летом в Москве 
проходил всероссийский съезд 
учителей русского языка и ли-
тературы. Педагоги, методисты, 
преподаватели высшей школы, 
представители академической 
русистики – всего 827 человек из 
72 регионов страны – собрались 
вместе, чтобы обсудить наиболее 
важные вопросы преподавания 
русского языка и литературы в 
школе. воронежскую область 
представляли доктор филоло-
гических наук, профессор, за-
ведующий кафедрой, руководи-
тель Центра русского языка вГУ 
людмила Кольцова и кандидат 
филологических наук, доцент, 
заведующий кафедрой теории 
и методики филологического 
образования воронежского об-
ластного института повышения 
квалификации и переподготовки 
работников образования ната-
лья Корниенко. Своими наблюде-
ниями о работе съезда русистов 
«Коммуна» попросила поделиться 
людмилу КОльЦОвУ. а также по-
говорить о том, что сейчас проис-
ходит с русским языком. 

тамара гашимоВа

- Людмила Михайловна, какими 
словами можно охарактеризовать на-
строение участников съезда?

- Тревога и битва - эти слова звучали 
практически во всех выступлениях. 
Идёт противостояние всем не имею-
щим здравого смысла нововведениям. 
Я никогда не видела такой остроты 
обсуждения, такого противоречия во 
взглядах на одни и те же вещи, такого 
болезненного восприятия. Учителя 
доведены до отчаяния бесконечными 
реформами. Наиболее острая проблема 
- это бюрократизация системы образо-
вания. Педагоги вынуждены заполнять 

столько документов, отчетов, прочих 
бумаг, что им некогда подумать о том, 
как лучше подготовиться к уроку. 

Эта профессия входит в три самых 
важных для всего человечества наряду 
с врачами и музыкантами. Но в нашей 
стране учительский корпус — это бата-
рея Тушина, помните у Льва Толстого 
в «Войне и мире». Она выстояла под 
шквальным огнём, благодаря чему была 
одержана победа в Бородинском сраже-
нии, а про неё забыли. Сейчас учителя 
держат самый страшный удар духовных 
катастроф XX и XXI века, о которых 
философ и социолог Александр Пана-
рин написал книгу «Духовные ката-
строфы XXI века». Техника, Интернет 
никогда не заменят живого общения. 
Самые мудрые учителя говорят: на-
иболее существенные вопросы жизни 

решаются там, где человек встречается 
с человеком. Какая бы ни была техника, 
без человека ничего не решить. 

Профессия учителя потеряла свой 
статус. Средняя зарплата, как средняя 
температура по больнице. Была в одной 
из районных школ, беседовала с замеча-
тельным учителем-физиком. Собирает-
ся уходить из школы, хотя любит свою 
профессию, любит детей: жить не на 
что. Школа, в которой только женщины 
занимаются обучением и воспитанием, 
ущербна. Обязательно должно быть 
мужское влияние. Мальчиков должны 
обучать мужчины. 

Положительный момент этого съез-
да — ни разу ни один из участников ни в 
одном докладе не позволил себе убогой, 
похабной формулировки — «рынок об-
разовательных услуг». Потому что это 
просто оскорбительно для научного, 
педагогического сообщества. Никогда в 
России образование не было рыночным 
термином. Этому надо противостоять 
жестко и четко.

- По новым федеральным образо-
вательным стандартам русский язык и 
литература объединены в один предмет. 
Как учителя восприняли такое решение 
Министерства образования и науки?

- Одни уверены, что это спасение 
для литературы, иначе никто не будет 
её учить. Другие, а таких большинство, 
считают это недопустимым, потому что 
возникнет препятствие профессио-
нальному решению образовательных 
задач на уроках в школе. Съезд решил 
обратиться к министру образования 
РФ с просьбой отменить приказ об 
утверждении ФГОС, принятый без 
консультаций с профессиональным со-
обществом, вернуться к рассмотрению 
вопроса о содержании филологиче-
ского компонента ФГОС и внести из-
менения, направленные, прежде всего, 
на возращение самостоятельности этим 
предметам. Надо выработать процедуру 
общественной экспертизы не только 
проектов ФГОС, но и других масштаб-
ных образовательных проектов. 
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Валерий КаЗаноВ

Прежде всего у организаторов 
митингов с собственными свежими 
идеями, похоже, становится тугова-
то. Проходят они, можно сказать, 
по одному сценарию, где роли 
чётко расписаны и распределены. 
Неизменна и фабула выступлений: 
никель погубит речки, чернозёмы, 
выхухолей, людей. Почему погу-
бит, как погубит, не разъясняется. 

Нередко факты просто передёр-
гиваются. Взять, к примеру, такой 
посыл: «Работы по освоению место-
рождений планируется начать уже 
в 2012 году». Откуда это взяли го-
спода хорошие? Ведь представитель 
Уральской горно-металлургической 
компании (УГМК) Григорий Рудой 
на одной из пресс-конференций, 
на которой присутствовал и про-
тестный электорат, говорил совсем 
о другом. По словам директора по 

горному производству УГМК, в 
2013 году начнутся лишь поисково-
оценочные работы, а ещё около 4-5 
лет понадобится на проведение 
геологоразведки запасов. Если 
компания будет удовлетворена их 
результатами, начнётся разработка 
проектно-сметной документации, 
что тоже потребует времени. Та-
ким образом, если будет принято 
решение об освоении Еланского 
и Ёлкинского месторождений, то 
непосредственно строительство 
шахты и сопутствующих пред-
приятий начнётся не раньше 2018 
года. Первая руда и вовсе должна 
быть добыта в 2022 году. При этом 
руководство УГМК не исключает 
и варианта отказа от разработки, 
если в ходе оценочных работ будут 
выявлены недостаточно большие 
запасы никеля или снизится его 
стоимость. 
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Никель и огурцы
продолжение темы | В антиникелевой агитации больше  

вранья, чем правды 

на митинги против добычи никеля в новохопёрском районе, 
проводимые в воронеже общественными организациями 
«Зелёная лента», «в защиту Хопра», до последнего времени 
ходил регулярно. и не только по профессиональному долгу, 
но и потому что тема достаточно острая и касается всех нас, 
живущих в воронежской области. Как и все, хотел понять, на-
сколько плох или хорош предполагаемый проект, наделавший 
столько шума. Сейчас для себя уяснил, что правдивости на 
крикливых, эпатажных митингах столько же, как на базаре. 
Поделюсь некоторыми наблюдениями.
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ПодПиска - 2013
В Воронежской области идёт  

осноВная подписка на пеРВое полугодие 2013 г. 
на газету «коммуна». 

Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях воронежской области. 

Противостояние
педсовет | Учителя России выступили против слияния русского языка  
и литературы в один предмет

Людмила Кольцова.

Культуре определили госпрограмму
В России на реализацию государственной программы 

«Развитие культуры и туризма» требуется 750 миллиардов 
рублей. Как сообщил заместитель министра культуры Андрей 
Бусыгин, эта сумма сложится не только из бюджетных средств, 
но и привлёчённых на основе государственно-частного парт-
нёрства. Некоторые сферы культуры и искусства, в их числе 
так называемая «высокая культура» и культура городов и сёл, 
обязательно будет поддерживаться средствами бюджета, от-
мечает РИА «Новости». На обсуждение в Правительство РФ 
программа должна быть внесена уже в конце октября нынеш-
него года. Реализовать же её предполагается до 2020 года.

Обменялись ударами
Боевики из сектора Газа выпустили по Израилю около 30 

ракет и миномётных снарядов. Как сообщает ИТАР-ТАСС, 
в результате были ранены двое иностранных рабочих, по-
вреждены несколько домов. Ранее израильские ВВС нанесли 
серию ударов по группам боевиков, причастных к ракетным 
обстрелам. По палестинским данным, погибли два жителя 
сектора Газа и несколько человек получили ранения. Ситуация 
на границе сектора Газа обострилась в начале нынешней недели 
после того, как стороны обменялись серией ударов. Правящее 
в Газе движение ХАМАС пообещало, что израильские авиа-
налёты не останутся без ответа, а премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху заявил, что армия «будет очень жестко 
пресекать все вылазки террористов».
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Студенты приняли участие в экологической акции, 
организованной воронежским зоопарком.
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ПисьМА из богУчАрА

Борис ВАУЛИН
Фото Михаила вязового

Мэр города  Иван Нежель-
ский – некабинетный работник. 
В силу своего импульсивного 
характера и множества забот 
он с раннего утра занимается 
хозяйственными делами. Надо 
пройтись по жилым кварта-
лам. Одних поблагодарить за 
инициативу в благоустройстве 
дворов. Другим попенять, что 
двор зарос мусором, а они вме-
сто того, чтобы всем дружно 
взяться за наведение чистоты 
вокруг своего же дома, могут 
лишь критиковать слабую ра-
боту коммунальной службы.  
Доля правды здесь есть, но 
сам-то ты тоже можешь взять 
метлу и лопату в руки.

Как не похвалить, например, 
жильцов дома № 178 по улице 
Дзержинского, которые своими 
руками вывезли весь мусор, 
сломали полуразвалившиеся 
сараи, а вместо них разбили 
клумбы с цветами, оборудо-
вали детскую площадку и сде-
лали из подручных материа-
лов смешные фигурки птиц и 
животных. Всё, быть может, 
простовато и непритязательно, 
но глаз-то радует. Причем жи-
тели собрались и решили, что 
на каждый квадратный метр 
площади своих квартир будут 
платить по два рубля дополни-
тельно на ремонтные работы. 
На эти деньги домоуправление 
отремонтировало цоколь, по-
ложило новый асфальт возле 
подъездов, в прошлом году 

поменяло крышу дома. Стар-
шая по дому Лидия Таранова 
с удовольствием показывает 
всем интересующимся дела 
своих рук. Даже фотографии 
сделали – каким было всё во-
круг и каким стало.

Понемногу хорошеет город, 
одевается в цветники, улицы 
опоясываются тротуарами из 
цветной плитки, городской 
парк становится любимым 
местом отдыха горожан, а на 
следующий год планируют 
открыть кафе на берегу Бо-
гучарки и перебросить через 
неё пешеходный мостик. Воз-

можно, он и будет одним из 
любимых мест для будущих 
молодоженов. Кстати сказать, 
городской загс находится в 
одном здании с администраци-
ей города. Когда на пути мэра 
встречаются свадьбы, он не 
забывает поздравить молодых 
людей со счастливым днём их 
жизни. У Нежельского есть 
интересные задумки по превра-
щению здания и прилегающей 
территории в самое красивое 
место Богучара. Но для этого 
нужны деньги, а их в городской 
казне не густо. Поэтому мэр 
и радуется успехам тех пред-

приятий, которые для Богучара 
являются главными налогопла-
тельщиками.

И самый основной среди 
них ОАО «Богучармолоко». 
Сыр, который здесь выпускают, 
известен далеко за пределами 
Воронежской области. Да и 
многие покупатели предпочи-
тают Калачеевский и Россий-
ский сыры именно богучар-
ского производства. Качество 
их всегда на высоте, хотя за 
38 лет своего существования 
предприятие стало выпускать 
его вдвое больше. Кроме того, 
производится масло, сырки 

плавленые, сыворотка сухая, 
творог, молоко и кисломолоч-
ные продукты.

На предприятии трудятся 
более 250 человек. Но кто зна-
ет, что будет завтра, по крайней 
мере, большого оптимизма в 
голосе директора завода Ивана 
Кривобородова мы не услы-
шали. Быть может потому, что 
прежний руководитель района 
проявлял полное равнодушие 
к работе предприятия: за всю 
свою деятельность даже с кол-
лективом ни разу не встречал-
ся. Хорошо, что у нынешнего 
руководителя района позиция 

другая, и он вникает в завод-
ские дела, вместе с руковод-
ством предприятия пытается 
не допустить, чтобы падали 
объёмы производства. 

Тревога небеспочвенна: если 
в 2010 году сыра было вы-
пущено 1058 тонн, то в 2011 
году - 490, а за 6 месяцев этого 
– 216. Масла соответственно 
– 354, 180, 136 тонн. Выпуск 
продукции уменьшается по-
тому, что падает поступление 
молока на завод. Сельхозарте-
ли из Богучарского и соседних 
районов привезли в 2010 году 
36765 тонн молока, в про-
шлом – 33134, а за 6 месяцев 
нынешнего – 21619 тонн. А 
если производство падает, то, 
естественно,  уменьшаются 
и налоговые отчисления в 
бюджет города. Как тут не бес-
покоиться?

В погожий осенний день 
в цехах завода шла обычная 
работа. Молочная продукция 
сходила с конвейера, а к при-
ёмному отделению подкатыва-
ли «КАМАЗы»-молоковозы. 
На борту одного из них мы 
увидели оптимистический 
призыв: «Везу много молока 
– хватит всем наверняка!». 
Хорошо, если этот оптимизм 
не останется лишь красивым 
лозунгом. Богучару без боль-
шого производства не стать 
достойным историческим 
городом, побывать в котором 
будут стремиться все гости, 
приезжающие в наш край. И 
в этом ему нужна помощь об-
ластной власти.

Свадьбы, цветы, сыр и… налоги

Дом №78 по улице Дзержинского.  С ферм района прибыл груз в ОАО «Богучармолоко».
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На митингах не стесняются 
потчевать явной дезинформа-
цией. В частности, активисты 
в защиту Хопра продолжают 
уверять, что «по условиям ли-
цензии в регионе должен быть 
построен металлургический 
завод». Такая информация 
любого введёт в стрессовое 
состояние. Хотя ещё на этапе 
объявления конкурса на раз-
работку никелевых месторож-
дений губернатор Алексей 
Гордеев настоял, чтобы ме-
таллургический комбинат в 
нашей области не возводился. 
Это подтвердил и генеральный 
директор УГМК Андрей Кози-
цын, с которым воронежские 
и волгоградские журналисты 
встречались в начале июля в 
Верхней Пышме, где располо-
жен центральный офис ООО 
«УГМК-Холдинг»: 

- В Воронежской области 
строить металлургический 
завод не будем. Компания 
планирует перерабатывать ни-
келевый концентрат в Кирово-
граде. Мы собирались строить 
там цинковый завод. Но теперь 
адаптируем его под никелевый. 
Это будет завод мощностью 50 
тысяч тонн никеля в год. 

При этом бизнесмен подчер-
кнул, что лишь после подтверж-
дения запасов в Воронежской 
области построят подземный 
рудник, потому что «никакой 
там открытой добычи быть не 
может, поскольку залегания 
глубокие. Шахтным способом 
будем добывать руду и там же 
проводить обогащение».

Ещё на одно слабое звено 
у противников разработки 
никеля хотел бы обратить 
внимание. В одной антинике-
левой листовке утверждается: 
«Это ложь, что будет много 
рабочих мест. На работу будут 
приглашать специалистов со 
всей страны, уже имеющих 

опыт работы на похожих про-
изводствах. Кто будет тратить 
лишние деньги на обучение с 
нуля? Будут приглашаться ра-
бочие из ближнего зарубежья 
в связи с дешевизной там рабо-
чей силы. Конечно, пригласят 
какое-то число местных жите-
лей, но в основном на неквали-
фицированную и низкоопла-
чиваемую работу». Заявлять 
вот так категорично я бы не 
стал. Известно, что Уральской 
горно-металлургической ком-
пании потребуется не менее 
2 - 3 тысяч высококвалифи-
цированных рабочих. Именно 
высококвалифицированных. 
Ведь горное дело не терпит 
бездарей и неумех, в чём мы 
убедились, посетив Учалин-
ский подземный рудник, что 
в Башкортостане. Здесь даже 
процесс бурения шпура бу-
ровой установки - автомати-
зированный с компьютерным 
управлением. Кайло на рудни-
ке можно увидеть разве только 
в музее предприятия. Так что 
гастарбайтеры тут ну никак не 
котируются.

В любом случае понадобятся 
свои доморощенные специали-
сты. Едва ли на Урале найдётся 
столько желающих срываться 
с насиженных мест вместе 
с семьями и перебираться в 
Черноземье. Поэтому в ком-
пании предполагают готовить 
горняков на местных универ-
ситетских кафедрах. Кстати, 
об этом говорил и генеральный 
директор ОАО «Учалинский 
ГОК» Закария Гибадуллин на 
пресс-конференции.

- Целесообразней выращи-
вать своих специалистов в Во-
ронеже. Тем более, как я знаю, 
у вас сильная учебная, профес-
сиональная база, - отметил он. 
- Но на первое время мы готовы 
приехать и помочь воронежцам 
в отладке производства. 

Большое место в творческом 
наследии оппонентов разработ-

ки никеля занимает экология. 
Они не скупятся делать различ-
ные устрашающие заявления, 
после которых вырисовывается 
картина полного коллапса. В 
частности, в одной из листовок, 
зазывающей на очередной ми-
тинг, авторы утверждают о том, 
что «в радиусе 500 километров 
образуется зона, малопригод-
ная для проживания человека. 
Срок жизни человека сократит-
ся минимум на 10 лет, а у детей 
на 20 и более. Здоровых детей 
рождаться не будет». При этом 
они скромно умалчивают, что в 
Новохопёрске смертность пре-
вышает рождаемость в два раза. 
При желании, вооружившись 
цифрами, можно установить, 
через сколько лет жизнь на но-
вохопёрской земле прекратит-
ся. И тут никель ни при чём. 

Кстати, сейчас становится 
уже привычным списывать 
всё на никель. В начале августа 
губернатор Алексей Гордеев 
побывал в Новохопёрске, где 
встретился с инициативной 
группой, выступающей против 
разработки месторождений. 
Исчерпав никелевую тему, жен-
щины высказали своё видение 
на развитие Новохопёрского 
района. По их мнению, необ-
ходимо «раскручивать» мест-
ное АПК, внутренний туризм, 
построить здравницу с ис-
пользованием бромно-йодных 
минеральных вод, имеющихся 
в никелевых залежах. 

- А ещё у нас один коммер-
сант хочет создать тепличное 
хозяйство для выращивания 
огурцов, - сказал кто-то из 
местных лидеров протеста.

Губернатор поддержал их, 
но подчеркнул, что всё должны 
делать сами люди, но почему-
то мало кто проявляет ини-
циативу. «Все боятся: а вдруг 
никель?» - ответили они. «Так 
никель как тема возник полгода 
назад», - заметил губернатор.

Никель стал некой страшил-

кой, которой пугают и взрос-
лых, и детей. Никто не спорит, 
экологические риски при раз-
работке месторождений дей-
ствительно есть. Правда, они 
касаются площади в несколько 
сотен гектаров. Но, разуме-
ется, в связи с повышенным 
вниманием общественности 
к разработкам никеля даже те 
экологические последствия, 
которые могут возникнуть, 
будут учтены и минимизиро-
ваны. Не случайно в регионе 
создан общественный Совет 
по контролю за комплекс-
ным освоением никелевых 
месторождений, который воз-
главляет член-корреспондент 
РАН, профессор ВГУ Николай 
Чернышов. 

- Задача Совета в целом и 
моя лично заключается в упре-
ждении возможных рисков. Как 
лучше поступить при разработ-
ке месторождений? Какие здесь 
есть варианты? Какие имеются 
опасения? Каковы наиболее 
уязвимые экологические пун-
кты? Мы разработали довольно 
большой план экологических 
мероприятий, - говорил один 
из первооткрывателей Ново-
хопёрских месторождений на 
организационном апрельском 
заседании совета.

С той поры прошло до-
статочно время. Собравшись 
в сентябре на заседание, за-
ведующий кафедрой почво-
ведения Дмитрий Щеглов 
уже смог рассказать о первых 
днях работы в Прихоперье 
научной экспедиции. Это 
важный этап. Началось ис-
полнение первого из обеща-
ний компании-разработчика: 
профинансировать работу по 
анализу состояния окружаю-
щей среды в районе рудопро-
явления. Воздух, вода, почвы, 
растительный и животный мир 
— учёным предстоит провести 
исследования по 12 направле-
ниям, получая по 12 миллио-

нов рублей в год. Правда, сами 
исполнители подсчитали, что 
на полномасштабные исследо-
вания потребуется в несколько 
раз больше.

- Главное, что работа пошла, 
она реальна и даст инфор-
мацию, ценную для Ново-
хопёрского района и в целом 
для Воронежской области. По 
чести сказать, даже при сегод-
няшнем финансировании она 
уникальна для региона, - отме-
тил Николай Чернышов. 

На том заседании профессор 
Дмитрий Щеглов ответил на 
вопрос, который долгое время 
не давал мне покоя. «Навсегда 
будут погублены бесценные 
воронежские чернозёмы», - за-
являют лидеры протеста. Как 
оказалось, они вновь не до конца 
откровенны. По свежеполучен-
ным данным, которые озвучил 
профессор, в исследованном 
районе чернозёмы составляют 
50 процентов от всех земель, и 
четверть местных чернозёмов 
относятся к категории «лёг-
ких». Перечитав же справочную 
литературу, убедился, что на 
востоке Воронежской области 
едва ли не самые бедные земли 
Черноземья. 

На встрече с Андреем Ко-
зицыным поинтересовался, 
какова у компании позиция 
в отношении воронежского 
чернозёма.

- Чернозём мы трогать не 
собираемся. Хотя, конечно, он 
может оказаться на том месте, 
которое отойдёт под хвостохра-
нилище и ГОК. Тогда появится 
вопрос для обсуждения с тем, 
кому чернозём принадлежит. 
Будем договариваться с вла-
дельцем, - заявил гендиректор 
УГМК.

Какие-то комментарии к 
этому просто излишни. Пред-
ставители холдинга, что не 
скажешь о антиникелевых 
лидерах, готовы идти на кон-
структивный разговор, вместе 

решать проблемы, которые в 
большом деле наверняка будут. 
На заседаниях общественного 
Совета экоактивистов не раз 
призывали к взвешенности и 
терпимости. Конфронтация 
никогда и никому не приносила 
пользы. 

- В нашей работе чрезвычай-
но важно честно относиться 
к тому, что делаешь. Если, 
допустим, почва истощена, 
так и надо сказать. То же и с 
выхухолями. А у нас людей 
начинают просто запугивать. 
Никель, дескать, вызывает рак. 
Глупость. Каждый из нас носит 
при себе пятирублевые монеты. 
Многие пользуются посудой, 
которая так и называется - ни-
келированная. И вообще, во-
круг нас огромное количество 
предметов, в которых никель 
- непременная составляющая. 
Выдумывают наличие урана. 
Но никель - 28-й элемент. Уран 
имеет другое положение в та-
блице Менделеева, его номер 
92-й. Они никак не могут нахо-
диться вместе, как, например, 
Юпитер не может находиться 
вместе с Землей. Они разделе-
ны природой. Выдумали ртуть. 
Ну, нет её в медно-никелевых 
месторождениях мира. Есть 
особые случаи, когда возника-
ют ртутные месторождения. Но 
то другой по своей сущности и 
природе тип месторождений. 
Пользуются тем, что люди 
несведущи, и они страшилкам 
верят, - говорит профессор 
Николай Чернышов. 

Думаю, стоит прислушаться 
к словам доктора геолого-
минералогических наук. 

…Для себя же принял ре-
шение: на митинги больше не 
пойду. Не люблю, когда меня 
обманывают. Да и сколько 
можно слышать одно и то же из 
уст лидеров протеста - «никель 
нам не нужен». Тогда предло-
жите свой вариант, чтобы наш 
край жил богато.

Никель и огурцы

Андрей ФЕДОСЕНКО

Семинар открыл заместитель губернатора области 
Ю.Агибалов. В своем выступлении он подчеркнул 
важность и значимость общественных приемных, 
их роль в решении на месте социально значимых 
проблем населения и конкретных граждан. Затем 
с приветственным словом к участникам семинара 
обратились В.Поваров, директор Нововоронежской 
АЭС, С.Честикин, глава администрации городского 
округа г. Нововоронеж, глава городского округа  
г. Нововоронеж Ю.Пегусов.

В ходе семинара перед участниками выступили ру-
ководители исполнительных органов государственной 
власти области и территориальных федеральных ис-
полнительных органов власти А.Спиваков, А.Букреев, 
В.Кстенин, А. Корякин, Е.Муромцева, Т.Федосова, 
Ж.Васильева.

Руководители общественных приемных губерна-
тора Воронежской области в свою очередь имели воз-
можность напрямую задать вопросы руководителям 
исполнительных органов государственной власти о 
тех проблемах, которые в наибольшей степени вол-
нуют население. 

Анализ деятельности общественных приемных 
губернатора сделал руководитель Управления по ра-
боте с обращениями граждан правительства области 
В.Селютин. Он отметил, что наряду с недостатками в 
деятельности общественных приемных губернатора 
существует много позитива и конкретных примеров 
эффективной работы, на которые следует ориентиро-
ваться всем остальным.

Решать на месте
В санатории-профилактории «Энергетик» Нововоронежской АЭС состоялся 
обучающий семинар с руководителями общественных приёмных губернатора 
Воронежской области.

Во время семинара.

Водоканал фильтры 
не продаёт
Светлана ШАМАКИНА

В последнее время участились случаи, 
когда воронежцам представители различных 
компаний предлагают установить фильтры 
для очистки воды, которые якобы из-за 
низкого качества водопроводной воды реко-
мендует установить Водоканал. Однако, как 
сообщили в пресс-службе ведомства - ООО 
«РВК-Воронеж», работники предприятия 
не продают фильтры для очистки воды и не 
сотрудничают с этими компаниями. 

Специалисты производственной лабо-
ратории ООО «РВК-Воронеж» ежечасно 
контролируют качество питьевой воды по 
микробиологическим, органолептическим, 
радиологическим и обобщённым показате-
лям, по содержанию неорганических хими-
ческих веществ. Изменения качества воды 
возможны только  в случаях возникновения 
аварийных ситуаций. О возможных изме-
нениях Водоканал всегда предупреждает 
заблаговременно.

Качество воды на постоянном контроле и 
у Роспотребнадзора. Так, на начало октября 
качество воды полностью соответствовало 
требованиям СанПиН.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вгУ

Уходящий октябрь стал чрезвычайно урожайным на разно-
го рода избирательные кампании, происходящие как вблизи 
российских границ, так и в отдалении от них. Парламентские 
выборы в Грузии и сенсационная победа оппозиции во главе с 
малоизвестным до недавнего времени миллиардером Бидзиной 
Иванишвили. Переизбрание на пост президента Венесуэлы Уго 
Чавеса, который, впрочем, впервые столкнулся с серьёзным 
политическим соперником. Готовящаяся к выборам Украина, 
которой в конце октября также предстоит избрать новый 
парламент. Президентские выборы в США, где главные со-
перники – действующий президент Барак Обама и сенатор 
от штата Массачусетс Митт Ромни провели уже три раунда 
теледебатов и идут, что называется, ноздря в ноздрю. 6 ноября 
станет известно, кто будет руководить Америкой в ближайшие 
четыре года. 

О грузинских выборах стоит поговорить особо, поскольку 
они имеют несколько примечательных черт, позволяющих 
судить о жизнеспособности грузинского общества, сумевшего 
избавиться от антироссийского синдрома 2008 года и объеди-
нить свои ряды в противостоянии авторитарным замашкам 
президента страны Михаила Саакашвили. 

Масла в предвыборный огонь подлили преданные огласке 
факты о жестоком обращении с заключёнными в одной из 
тбилисских тюрем. Это вывело на улицы грузинской столицы 
тысячи людей, и лозунг «Миша, уходи!» зазвучал с новой 
силой. В канун выборов оппозиция получила, таким образом, 
ценный подарок в виде массового осуждения гражданами 
Грузии политики действующей власти в лице президентской 
партии «Единое национальное движение» (ЕНД). Отставка 
профильного министра не смогла сбить накал страстей: кон-
фликт развивался по нарастающей. В результате убедительную 
победу одержала созданная Б.Иванишвили коалиция из пяти 
партий под названием «Грузинская мечта». Всю ночь улицы 
Тбилиси заполняли ликующие сторонники, отмечавшие таким 
образом успех своих избранников. 

Грузинская ситуация примечательна несколькими момента-
ми. Во-первых, созданием реальной оппозиционной коалиции, 
объединившей несколько партий, лидеры которых согласились 
ради достижения общей высокой цели смирить собственные 
амбиции. Во-вторых, реальной, а не кулуарной, договорной, 
сменой власти, в которой противник – амбициозный и непред-
сказуемый Саакашвили, всегда пользовавшийся поддержкой 
заокеанских покровителей, признал своё поражение и обещал 
не чинить препятствия новой власти, о чём и заявил публично. 
В ответ Иванишвили обещал не допустить преследования по 
политическим мотивам. «Мы являемся культурным народом, 
начинаем новую жизнь и будем обходиться с нашими оппонен-
тами достойно», - заявил он. 

В-третьих, ещё до выборов в конституцию Грузии была вне-
сена норма, изменяющая систему правления в стране, начиная 
с 2013 года – с президентской на парламентскую республику. 
Это означает, что главной политической фигурой в Грузии 
становится не президент, а премьер-министр, а должность пре-
зидента становится в основном церемониальной. По мнению 
аналитиков, введение этой нормы понадобилось Саакашвили 
как некий запасной аэродром. В связи с тем, что подходит к 
концу второй срок его президентства, оставаться на вершине 
власти он смог бы только в случае победного результата его пар-
тии на парламентских выборах, что давало бы ему возможность 
пересесть в кресло премьера. Более того, и в дальнейшем он мог 
бы неограниченное число раз возглавлять правительство при 
условии электоральных успехов своей партии. Однако теперь 
уже очевидно, что Саакашвили просчитался, и с завершением 
своего президентского срока (в 2013 г.) останется без официаль-
ных постов, кроме разве что лидерства в своей парламентской 
фракции. Пост премьер-министра занял Б.Иванишвили, а 
министерские посты – его соратники по коалиции. Есть среди 
них и профессиональные спортсмены (правда, в прошлом) типа 
футболиста Кахи Каладзе, и профессиональные политологи 
типа Пааты Закареишвили, получившего пост государствен-
ного министра по реинтеграции. Решение трудной проблемы 
Абхазии и Южной Осетии, независимость которых признала 
Россия, но не признали Грузия и большинство государств 
мира, отныне попадает в сферу компетенции этого человека и 
его ведомства. Кто и с каким успехом будет заниматься этой 
проблемой с российской стороны, пока неизвестно. 

В российских политических кругах отчётливой реакции 
на результат грузинских выборов не прозвучало, кроме разве 
что откровенного злорадства в адрес Саакашвили. Однако 
злорадство – не лучший советчик в осуществлении внешней 
политики, особенно в отношении ближних соседей. К тому же, 
взяв на себя ответственность за суверенитет Абхазии и Южной 
Осетии, российское руководство за прошедшие четыре года ни-
чего не сделало для расширения их международного признания. 
В силу этого размещённые там российские войска, согласно 
нормам международного права, считаются оккупационными. 
Появление во главе Грузии новых, более вменяемых политиков 
даёт шанс начать искать выход из тупика, и делать это нужно 
незамедлительно. Прочность победившей коалиции весьма со-
мнительна, и в случае потери ею популярности политическую 
эстафету перехватит гораздо более радикальная и национа-
листически настроенная политическая сила. Вряд ли такой 
результат отвечает российским национальным интересам. 

Ещё важнее для России, да и для всего мира исход президент-
ских выборов в США. Прошедшие теледебаты показали, что во 
внешнеполитических вопросах Б.Обама гораздо более прагма-
тичен, рационален и адекватен, чем его соперник. Предыдущие 
высказывания М.Ромни относительно важнейших междуна-
родных проблем наглядно показали, как действовал бы он и 
его окружение в случае обретения искомого поста президента. 
По справедливому замечанию действующего президента США, 
сенатор Ромни сохранил представления о международной 
политике тридцатилетней давности и по-прежнему считает 
Россию главным врагом Америки. Правда, на последних теле-
дебатах эту сомнительную роль у нас стала оспаривать между-
народная террористическая организация «Аль-Каида», однако 
слабая ориентация в международных делах – в случае победы 
Ромни – грозит обернуться для мира многими неприятными 
(если не трагическими) последствиями. 

На фоне этих и иных весомых политических трансфор-
маций как-то странно и несерьёзно выглядит российская 
политическая повестка дня. Ни одно значимое политическое 
событие ни внешней, ни внутренней политики не подвергается 
основательному и вдумчивому обсуждению. Зато всю неделю 
развёртывается детектив под названием «Сергей Удальцов как 
террорист и организатор массовых беспорядков, пытавшийся 
захватить власть». Левый политик, никогда не скрывавший 
своих оппозиционных взглядов, сторонник легальных, нена-
сильственных действий, участник многих телепередач, вдруг 
превращается в отъявленного экстремиста, тайно готовившего 
свержение законной власти. Показ по каналу НТВ, ставшему 
уже вполне официальной информационной дубиной, сомни-
тельной плёнки, на которой человек, похожий на Удальцова, 
но раза в полтора выше и шире его в комплекции, в компании 
нескольких человек, в том числе и депутата грузинского пар-
ламента, обсуждает проблему финансирования протестных 
акций в России, резко возбудил Следственный комитет. Плёнка 
немедленно была признана подлинной, а против Удальцова 
возбуждено уголовное дело, грозящее лидеру «Левого фронта» 
десятью годами тюрьмы. Кто и на каком основании снимал эту 
встречу, состоявшуюся якобы в Минске; как можно подводить 
под уголовную статью частный разговор; где доказательства 
готовившихся терактов; мог ли «заговор» летом выразиться 
в столкновениях с ОМОНом, если они произошли в мае, т.е. 
несколькими месяцами раньше - вот вопросы, на которые обще-
ственность хотела бы получить ответы. Иначе эти обвинения 
сродни заявлениям Саакашвили о том, что победа оппозиции в 
Грузии оплачена миллиардами из российского бюджета.

Грузинская  
мечта
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Учителя считают, что ли-
тературе необходимо вернуть 
статус обязательного предмета 
наравне с другими приори-
тетными предметами. Потому 
что на этих уроках школьники 
знакомятся с национальными 
ценностями, постигают уни-
версальные законы общече-
ловеческих взаимоотношений. 
Её изучение является одним 
из условий формирования 
общенациональной идеи и 
сохранения целостности госу-
дарства. Выпускной экзамен 
по литературе должен по-
лучить статус обязательного 
при условии инновационных 
подходов к его проведению с 
учетом специфики требований 
для базового и профильного 
уровней. 

Разделение предметов есте-
ственно еще и потому, что 
русский язык - это наука и 
базируется на научном знании, 
а литература — это искусство. 
Объединять науку и искусство 
в рамках одного предмета не-
правильно. 

- На одном из «круглых сто-
лов» говорили о последствиях 
введения обязательного ЕГЭ по 
русскому языку. Каковы они?

- Введение единого гос-
экзамена в 11-м классе и го-
сударственной итоговой ат-
тестации в 9-м классе привело 
к формализации образования. 
Из сферы внимания учеников 
и учителей исключены неко-
торые разделы школьной про-
граммы, не проверяющиеся 
во время ЕГЭ. Систематиче-
ское и сознательное изучение 
заменено формированием 
механических навыков для 
выполнения типовых заданий 
и составления эссе по жестким 
схемам. Из повседневной 
практики исключаются со-
чинения как главная форма 
речевой деятельности. 

В одном выступлении речь 
шла об обучении русскому в 
условиях ЕГЭ. Как будто ЕГЭ 
- это кризис или война. Форма 
превратилась в содержание. 
Один из элементов обучения 
перерос в ядро этого самого 
обучения, вокруг которого всё 
вращается. 

По данным анкетирования, 
проведённого на съезде, 68 
процентов педагогов против 
ЕГЭ как единственной формы 
сдачи экзамена. ЕГЭ - это на-
циональная катастрофа. Ката-
строфа духовная. Творческая 
часть — эссе, это не что иное, 
как обучение лжи и лицеме-
рию. Ученик не может выска-
зать свое отношение к пробле-
ме или осветить какую-то тему 
в свободной форме, он должен 
попасть в критерии оценки. Ни 
для кого не секрет, что часть 
«С» учат писать по шаблонам. 
Критерии оценки и подбор 
текстов вызывают недоумение. 
Часть «А» не дает представле-
ния о том, имеет выпускник 
знание языка как системы или 
нет. Тестирование отсекает от 
проверки и соответственно 
от подготовки к устной речи. 
А владение ей — это одно из 

основных умений, которым 
должен овладеть школьник за 
время обучения в школе. 

Первый всероссийский 
съезд учителей русского язы-
ка состоялся в 1916 году, перед 
революцией. Не хочу прово-
дить аналогии, но... Ещё тогда 
выдающийся лингвист Алек-
сандр Пешковский говорил, 
что действительность отсекла 
письменную вершину языка 
от его устных корней. А это 
отсечение мертвит. В то время 
как воссоединение письмен-
ной кроны и животворящих 
корней оживляет языковое 
дерево. 

Кстати, Андрей Фурсенко 
выступил с очередной «ини-
циативой», чтобы в качестве 
выпускного экзамена про-
водилась защита выпускной 
работы. Не беда, если дети 
скачают её из Интернета, глав-
ное, чтобы они могли защитить 
достойным образом. По его 
мнению, это повысит интерес 
к литературе, к ощущению сло-
ва. Мы ужаснулись этой идее, 
которая, вне сомнения, скоро 
претворится в жизнь.

- О качестве учебников шла 
речь?

- Конечно. Так же, как во вре-
мя проводимой ВГУ междуна-
родной научно-практической 
конференции «Распоповские 
чтения», которая посвящена 
нашему земляку выдающемуся 
языковеду Игорю Павловичу 
Распопову. Когда я сама от-
крыла учебник для 10-11-х 
классов, мной овладело горест-
ное недоумение. Там в разделе 
«лексикология» при повторе-
нии значения многозначных 
слов ученикам предлагается 
для анализа стихотворение Бо-
риса Заходера «Ехидна». Про 
зверюшку, которой обидно, что 
ее назвали ехидна. Бред! Это 
же не первый класс! А когда 
стала читать определения, 
поняла, что автор учебника 
не имеет представления о том, 
чем звук от буквы отличается. 
Как эти учебники могли прой-
ти экспертизу?! Взрослые не 
понимают тех определений, 
которые даются в учебниках 
русского языка. И я не ис-
ключение. Что уж говорить 
о детях. 

Мы рассуждаем об учеб-
никах, а давайте задумаемся, 
кого мы хотим воспитать. С 
каким идеалом ученик дол-
жен выйти из школы? Сейчас 
все направлено на успех. Это 
слово стало ключевым в на-
шей жизни. А что такое быть 
успешным? Иметь дорогую 
машину, квартиру в престиж-
ном районе? Нужно понимать, 
что наше государство занято 
построением олигархического 
капитализма. И этому олигар-
хическому капитализму не 
нужен умный, образованный, 
талантливый человек, который 
руководствуется высшими 
идеями. Все эти проблемы 
были названы. О них не то, что 
говорили, криком кричали. И 
учителя, и ученые. 

Нужно создавать  все -
российскую ассоциацию 
учителей русского языка и 

литературы, которая будет 
опираться на региональные. 
Но для этого нужен чело-
век, который, как у медиков 
Леонид Рошаль, будучи при-
ближенным к президенту, 
прямо бы ему сказал, что 
происходит в отрасли. Но 
мне кажется, что объедине-
ние мало осуществимо из-за 
всеобщей атомизации нашей 
жизни. Каждый человек стал 
отдельным атомом. Мы по-
теряли общий смысл жизни, 
литература способна возвра-
тить его. Это единственный 
человекообразующий пред-
мет. Литература русская вся 
о совести. О том, что совесть 
важней счастья. Помните, как 
Достоевский сказал: человек 
должен выбирать между со-
вестью и счастьем. Совесть 
– это сознание, это в русском 
языке одно и то же. Когда 
ты осознаешь, что в мире 
много бед, что рядом кто-то 
страдает, ты не можешь быть 
счастлив. 

- Была ли поддержана ини-
циатива Президента страны о 
формировании списка ста книг, 
которые должен прочитать каж-
дый школьник? 

- Обсуждение этой инициа-
тивы было настолько бурным, 
что чуть до рукопашной дело 
не дошло. Изначально Путин 
говорил, что надо определить 
список книг, которые фор-
мируют гражданина. Всерос-
сийское педсобрание, которое 
создано в рамках «Народного 
фронта», приняло это как 
руководство к действию и 
предложило списки, в кото-
рых было всё от «Аленького 
цветочка» до «Гарри Потте-
ра». Как из худших времен 
«одобрямса». На съезде зада-
вали вопросы: список заменит 
школьную программу или 
дополнит? В какой степени он 
будет обязательным? Считаю, 
что педсобрание опорочило 
в целом хорошую идею. Ког-
да человек понимает, какие 
книги сыграли в его жизни 
важную роль? Тогда, когда 
подводит итоги этой жизни. 
Есть книги, которые я пере-
читываю постоянно, и каждый 
раз открываю что-то новое. 
В общем, съезд признал, что 
реализация идеи «100 книг» 
преждевременна, так как в 
предложенном варианте про-
исходит механическое дубли-
рование школьной программы 
по литературе. Необходимо 
утвердить на федеральном 
уровне перечень художествен-
ных произведений, обязатель-
ных для изучения в основной 
и старшей школе с учетом 
традиций отечественного ли-
тературного образования. 

- Сейчас многие довольно 
грамотные люди пишут так, 
как говорят — это проще и 
быстрей. Может, и школьную 
программу русского языка пора 
упростить?

- Систему нельзя упростить. 
Язык живёт по своим внутрен-
ним законам, он независим от 
человека. Да, в последнее вре-
мя развивается особая форма 
языка — устный в его пись-

менном виде. По принципу: 
как говорю, так и пишу. Но мы 
не можем идти по этому пути, 
иначе наступит деградация 
мышления. Бывший министр 
образования как-то сказал: 
советская школа воспитывала 
творца, а мы должны воспи-
тать потребителя. В словаре 
церковно-славянского языка 
1847 года «потреблять» озна-
чало «погублять» кого-то. Из-
вестный книгоиздатель и наш 
земляк Алексей Суворин еще в 
начале XX века заявил: «Когда 
мы идем по пути упрощения, 
мы лишаем мозг ученика, его 
сознание, мышление необхо-
димости тренироваться, запо-
минать, решать задачи». Рус-
ская орфография построена на 
закономерностях, главное - их 
понять. Школьники видят, 
что пишется не так как про-
износится, и учатся отличать 
устную речь от письменной. 
На фактах языка человек учит-
ся ориентироваться в мире, 
во всех его явлениях. Учится 
искать аналогии, это великий 
космический закон развития 
Вселенной. 

Эта проблема стояла не так 
давно, когда готовили новый 
свод правил. Проект не дошел 
даже до кафедр университетов. 
Существует орфографический 
минимум, который предложил 
учёный-методист Алексей 
Васильевич Текучев. Там есть 
деление на обязательные пра-
вила, несоблюдение которых 
ведет к нарушению смысла, 
и необязательные, не влияю-
щие на понимание смысла. 
Подход в школе при оценке 
знаний должен быть другим. 
Правила надо объяснять, но 
они не должны быть камнем 
преткновения в творческой 
работе ученика. Обучение 
языку должно заключаться в 
объяснении смысла. Напри-
мер, какая разница между 
победой и викторией? Почему 
говорят: горе - не беда? «Бе-
дити» – значило брать в плен. 
Побеждать – освобождаться от 
плена, рабства. Горе – огорчает, 
его можно пережить. Викто-
рия — это сохранение жизни, а 
для русского человека победа 
может быть получена и ценой 
жизни. Недавно все говорили 
о толерантности. Изначальное 
значение слова - отсутствие 
иммунитета к чужеродному 
вторжению. Первое значение 
никуда не исчезает, как не 
умирает душа: нас не будет, а 
слова останутся.

Сейчас «знания, умения, на-
выки» заменены словом «ком-
петенция». Что оно значит? В 
переводе с латинского — соот-
ветствие. Посмотрите, какая 
подмена понятий происходит. 
Соответствовать можно чему 
угодно. Уровню потребления, 
например. Вместо того, чтобы 
знать, я должна соответство-
вать. Должна перестать быть 
сама собой, лгать и лицеме-
рить. 

Самый проверенный спо-
соб научить ребенка грамотно 
писать — учить его читать по 
слогам. Он и слышит, и видит, 
и произносит. Все органы 

чувств задействованы. Это ж 
не дураки придумали. А мы 
всё стремимся к каким-то 
компьютерным технологиям, 
скорости чтения уже в первом 
классе. Ну и что мы успели? 
Разве трудно выделить для 
этого пять минут на уроке? 
Зато пользы сколько.

- Для этого нужны хорошие 
учителя.

- Да, к тому же любящие 
свой предмет. Сейчас есть 
сильная теоретическая база, 
словари, методики. Осталась 
одна субъективная причина, 
которая не дает нам двигать-
ся — нелюбовь части препо-
давателей русского языка к 
своему предмету. Необходи-
мо разработать систему мер 
по реальному повышению 
уровня профессиональной 
грамотности учителей. Пере-
подготовка должна прохо-
дить с отрывом от основной 
работы. Об этом, в частности, 
говорится в принятой на 
съезде резолюции. Следует 
узаконить право учителя на 
повышение квалификации 
не менее 108 часов не реже 
одного раза в пять лет, соз-
дать условия для научного 
роста талантливых педагогов, 
разработать совместные про-
екты школы и вуза.

- О чем ещё говорится в ре-
золюции?

- Надо развивать работу 
с мотивированными ода-
ренными детьми, создавать 
условия для обучения рус-
скому языку и литературе 
детей с ограниченными воз-
можностями. Необходима не 
только официальная апро-
бация школьных учебников, 
претендующих на получение 
грифа «допущено» или «ре-
комендовано», но и широкое 
обсуждение их в профессио-
нальном сообществе, а также 
выборочная независимая 
экспертиза этих изданий в 
школах или на профильных 
факультетах вузов. Следует 
ввести обязательные уроки 
внеклассного чтения в 5-11-х 
классах не меньше одного часа 
в неделю. Необходимо разра-
ботать федеральный перечень 
художественной и справочно-
энциклопедической лите-
ратуры для обязательного 
комплектования школьных 
библиотек на традицион-
ных и электронных носите-
лях, создать федеральную 
культурно-образовательную 
программу «Музеи - шко-
ле». МГУ было предложено 
стать одним из координато-
ров обсуждения реформы 
школьного филологического 
образования и создать на сво-
ей базе электронную библио-
теку научных изданий для 
школьников и методических 
изданий, авторами которых 
являются учителя лицеев и 
гимназий. Съезд посчитал 
необходимым реанимировать 
«Совет по русскому языку» 
при Президенте РФ. 

Что из этих планов станет 
реальностью, покажет время. 
Следующий съезд наметили 
провести через пять лет.
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дОКУМеНтАльНый ОчерК

Карибский 
кризис
Виктор АВдееВ

(Продолжение. Начало в №158).

Нас привели в штаб и по одному стали приглашать в каби-
нет командира бригады, где находилось несколько офицеров 
и один человек в гражданской одежде. Все выглядело по-
праздничному, торжественно. После доклада: «Рядовой Авдеев 
прибыл!» – мне было задано два вопроса: являюсь ли я членом 
ВЛКСМ и готов ли выполнить задание партии и правительства. 
Услышав положительный ответ, меня зачем-то поблагодарили и 
сказали, что я свободен. Мое сознание переполнилось всякими 
фантазиями, но большинство из них сводилось к героическим 
свершениям и к гордости за оказанное доверие.

После торжественного мероприятия нам выдали полное сол-
датское имущество: личное оружие, шинель, бушлат, противо-
газ, плащ-палатку. Мы упаковали свое богатство в вещмешок и 
отправились в автопарк, где стояла наша спецтехника. На базе 
моего ЗИЛ-157 была установлена будка (кунг) для отделения 
вычислителей. Кроме этого, на буксире я таскал громадную 
электростанцию для работы в полевых условиях и одноосный 
прицеп, с помощью которого получали газ для наполнения 
аэрозондов с контрольно-измерительной аппаратурой. Другой 
автомобиль – МАЗ – предназначался для транспортировки 
радиолокационной станции. В метеовзводе было 14 человек, в 
том числе два офицера. Поздно вечером мы покинули часть и 
направились в Выборг. 

Дорога была трудной, и мне казалось, что мы никогда не 
доберемся до места. Я пришел в себя, когда колеса застучали 
по брусчатке. Было раннее утро, город еще спал. Нас встрети-
ла машина и сопроводила до промзоны с железнодорожными 
подъездными путями. Командир сообщил, что нас передают в 
распоряжение ракетного дивизиона, где полным ходом кипела 
работа по подготовке техники для погрузки на железнодорож-
ные платформы. Подошли какие-то люди и дали указание, 
чтобы мы убрали с машин все, что могло свидетельствовать 
об армейской принадлежности. Мы с недоумением начали все 
отвинчивать, закрашивать надписи. 

Нас усадили в теплушки – товарные вагоны с оборудованны-
ми спальными местами. Ехали ночью, днем состав отстаивался 
в тупиках. У нас было четкое указание не покидать вагоны и не 
вступать в контакт с посторонними лицами. Через несколько 
суток нас привезли в латвийский порт Лиепая и разместили в 
общежитии прямо на его территории. Стало ясно, что дальше 
нам предстоит морской путь. К выгрузке техники с железно-
дорожных платформ и ее загрузке на судно военнослужащих 
не привлекали. Этим занимались докеры-профессионалы. Мы 
были предупреждены, что ходить по территории порта и за 
его пределами можно только группами. В целях безопасности 
моряки и пехотинцы были вооружены автоматами Калашни-
кова. На третий день пребывания нас привезли в громадную 
церковь, в которой находились ряды гражданской одежды, и 
попросили выбрать для себя по размеру плащ, костюм, одну ру-
башку под галстук, три цветные рубашки, двое брюк, головной 
убор, несколько пар носков, носовые платки, ремень и обувь. 
Все было отменного качества – многие из нас такой одежды 
до призыва в армию не успели поносить. В завершение всего 
нас повели в театр, где выступал Краснознаменный ансамбль 
песни и пляски. А в это время в морском порту кипела работа, 
и мы уже знали, что дальше поплывем на торговом сухогрузе 
«Илья Мечников».

Переодетые в гражданскую одежду мы ступили на борт 
корабля. Первое, что я увидел, был близкий моему сердцу 
ЗИЛ-157, одиноко стоявший по правому борту. По легенде, мы 
и наша техника направлялись на Кубу по линии Министерства 
сельского хозяйства помогать выращивать сахарный тростник и 
бананы. Для маскировки моя машина подходила больше всего, 
не считая ее цвета «хаки». 

Таким образом, с помощью простого «зилка» удалось за-
путать американцев и удачно провести операцию «Анадырь». 
Все трюмы сухогруза были забиты пусковыми установками, 
ракетами, колесной и гусеничной техникой. Поднятый по 
тревоге дивизион с формулировкой «в связи с передислокаци-
ей» собирал все, включая зимние тулупы, лыжи, спортивный 
инвентарь. В одном из трюмов были оборудованы двухуровне-
вые нары из свежеструганных еловых досок для 400 человек. 
Глубина нар позволяла полностью залезть внутрь, но по вы-
соте это напоминало конуру. Нам выдали матрасы, подушки, 
спальное белье, и мы с вещмешками, наполненными военным 
обмундированием и гражданской одеждой, заняли свои места. 
Мы были переодеты в матросские робы, чтобы сойти за членов 
судовой команды. 

Первое блаженство от встречи с морем для некоторых из 
нас стало улетучиваться. Началась качка, а вместе с ней и 
первые признаки морской болезни. Неизвестное досель ощу-
щение мы почувствовали еще ночью, но, боясь признаться в 
этом, с мужеством терпели до утра, не зная, как избавиться от 
появившегося недуга. Нам принесли завтрак, однако к нему 
никто не притронулся. Было одно желание – выйти на палубу 
и подышать свежим воздухом. 

Чтобы скрасить плавание, весь день крутили фильмы. Вре-
мя от времени по громкой связи нас информировали о месте 
нахождения. Однажды объявили, что мы находимся в водах 
Атлантического океана, и пригласили занять места в зале. 
Вышел человек в штатском и сообщил нам ошеломляющую 
новость. Сначала он говорил о доверии, которое нам было 
оказано, а потом с нескрываемым волнением заявил, что мы 
направляемся на Кубу для выполнения интернационального 
долга по защите дружественной страны. О Кубе, кубинской 
революции и о Фиделе Кастро мы знали мало. И вдруг 
такое! Мы едем ее защищать! Прокатилось многократное 
«ура». Долго не могли успокоиться, а человек в штатском 
рассказывал о революции, о разгроме десанта наемников в 
районе Плайя Хирон, высадившегося с американских во-
енных кораблей.

С каждой милей в трюмах становилось жарче, очень хотелось 
прогуляться по палубе, но делать это категорически запреща-
лось. Участились облеты нашего судна натовскими самолетами. 
Иногда они пролетали на такой высоте, что, казалось, вот-вот 
коснутся мачты. Температура в трюмах поднималась выше 
сорока градусов. 

(Продолжение следует).

Остров Куба. Защитники революции.

Алексей ЧеркАшиН

Перед тем как перейти к 
делу, директор филиала ОСАО 
«Ингосстрах» в Воронеже 
Ирина Попова поблагодарила 
многочисленных участников, 
в числе которых были сотруд-
ники филиала, пришедшие в 
парк целыми семьями, предста-
вители правительства области 
и городских властей, а также 
жители города.

- Много говорится об эко-
логии, но мы думаем, что слова 
надо подкреплять делом, - ска-
зала Ирина Ивановна. - Только 
в Воронеже сегодня будет по-
сажено 65 клёнов, и у каждо-
го есть возможность сделать 
будущее чище не только для 
себя, но и для наших детей. 
Вместе, сплочённой командой, 
мы можем совершить очень 
многое.

Руководитель департамента 
культуры Воронежской об-
ласти, член коллегии Мини-
стерства культуры РФ Иван 
Образцов выразил благодар-

ность за то, что «Ингосстрах» 
выбрал для создания своей 
аллеи площадку, на которой 
находится государственное 
учреждение культуры – Во-
ронежский зоопарк. 

- Всё, что связано с эколо-
гией, неразрывно связано с 
культурой, - подчеркнул Иван 
Дмитриевич. - А в Воронеже 
пока не столь много таких 
красивых и ухоженных мест, 
где могли бы отдыхать горо-
жане и гости города - от мала 
до велика. От имени губер-
натора Воронежской области 
поздравляю вас с 65-летием 
компании. Отрадно, что вы в 
числе тех воронежцев, которые 
неравнодушны к нашему заме-
чательному городу, и хорошо, 
что сегодня здесь так много 
детей, которые видят ваше от-
ношение к природе.

Руководитель управы Ле-
вобережного района Светлана 
Казарцева заметила, что в ходе 
субботника в районе не только 
закладывают новые аллеи, но и 
убирают территории парков и 

скверов. Обращаясь к коллек-
тиву Воронежского филиала 
«Ингосстраха», она сказала:

- Спасибо вам за эту инициа-
тиву, которая свидетельствует о 
вашей активной гражданской 
позиции. Посадить дерево 
может каждый, и сегодня вы 
оставляете свой добрый след 
не только в парке Авиастроите-
лей, но и на нашей Земле!

После этих кратких при-
ветствий руководители задали 
тон и самой акции, первыми 
взявшись за лопаты. И не было 
ни одного из более сотни со-
бравшихся, кто бы не поуча-

ствовал в посадке 65 молодых 
клёнов: женщины и мужчины, 
пожилые и малыши с таким 
энтузиазмом выкапывали ямки 
для саженцев, что уже минут 
через двадцать новая аллея в 
парке Авиастроителей была 
полностью высажена. 

- «Ингосстрах» – социально 
ориентированная компания, 
и для нас сегодняшняя ак-
ция один из многих шагов в 
реализации нашей идеологии, 
- сказала нам Ирина Попова. 
– Пусть это не столь большой, 
но реальный вклад в экологи-
ческую безопасность нашей 

планеты, нашего города. Мы 
надеемся, что эта акция по-
служит хорошим примером 

для других воронежских ком-
паний. 

На вопрос, почему выбор 
пал именно на парк Авиастрои-
телей, а для закладки аллеи 
остановились на клёнах, Ирина 
Попова ответила просто: 

- Авиа строители – гордость 
нашего города, с ними у нас 
сложились дружеские отноше-
ния, мы вместе решаем не толь-
ко деловые, но и социальные 
задачи. А деревья для посадки 
в рамках кампании «Миллиард 
деревьев» выбирают по реко-
мендации специалистов – те 
сорта саженцев, которые лучше 
всего приживаются в конкрет-
ной местности. В нашем городе 
предпочтение отдали клёнам…

Однако новыми зелёными 
насаждениями «Ингосстрах» 
в этот день не ограничился, 
подарив всем собравшимся 
отличный концерт. Перед 
ними выступили учащиеся 
детской школы искусств №8 
Воронежа. 

Одно, два, три… миллиард
Экология | В одном из любимых мест отдыха воронежцев посажена новая кленовая аллея
В минувшие выходные в парке Авиастроителей Воро-
нежа улыбок и хорошего настроения было в достатке, 
хотя почти каждому посетителю здесь пришлось по-
трудиться. Акция была приурочена к 65-летию ОСАО 
«Ингосстрах», XXII Олимпийским и XI Паралимпийским 
зимним играм 2014 года в Сочи. Что интересно, аллеи 
«Ингосстраха» появляются в российских городах в 
рамках программы «Миллиард деревьев» - всемирной 
кампании по посадке деревьев, реализуемой в соот-
ветствии с  Программой ООН по окружающей среде.

Аллея взяла своё начало в октябре.

Противостояние

НАшА спрАВкА
 Кампания «Миллиард деревьев» - это всемирная инициатива 

по посадке деревьев, осуществляемая при содействии 
Программы ООН по окружающей среде. С момента начала 
кампании в 2006 году по всей планете высажено более  
12 миллиардов деревьев. 

 За два месяца действия акции «Аллеи «Ингосстраха», 
стартовавшей 16 сентября в Якутске, в российских городах 
будет высажено около трех тысяч деревьев.

веСтИ

Лучший  
в конкурсе

Воронежский юный инспек-
тор движения стал победителем 
конкурса в рамках Всероссий-
ского фестиваля детского худо-
жественного творчества «Дорога 
и дети». Победу ученику школы 
№ 57 Якову Фирсову принёс 
видеоролик «Листая прошлого 
страницы», рассказывающий о 
работе юных инспекторов дви-
жения центра «Созвездие».

В фестивале участвовали 
ученики школ и внешкольных 
учреждений со всех регионов 
России в возрасте от 7 до 14 
лет. Основная цель конкурса, 
организатором которого вы-
ступил Федеральный центр 
технического творчества уча-
щихся, закрепить знания Правил 
дорожного движения, привлечь 
детей и подростков к участию в 
пропаганде ПДД, а также под-
держать талантливых ребят. 
Кстати, в этом году ещё один 
воспитанник Центра Артём 
Дуров занял первое место во 
Всероссийском конкурсе лите-
ратурного творчества «Дорога 
в школу».

На урок пришёл 
лётчик

В воронежской школе №94 
имени генерала Александра 
Лизюкова прошёл урок истории 
Военно-воздушных сил РФ. В 
этот раз в гости к школьникам 
пришёл лётчик Анатолий Заха-
ров, прослуживший в авиации 
27 лет. Он заинтересовал ребят 
рассказами об авиации и о служ-
бе в «горячих точках». Больше 
вопросов ребята задавали об 
оружии, воздушных коридорах 
и аварийных случаях. Так что 
45 минут урока прошли неза-
метно.

Организаторами урока стали 
общественные организации 
«Наше общее дело» и «Ве-
тераны авиации», которые с 
лета нынешнего года проводят 
программу, по которой знако-
мят школьников с историей 
авиационных сил страны, от-
мечающих в нынешнем году 
своё столетие.

Цветаевские  
костры 

В стенах воронежской би-
блиотеки №27, что на улице 
Олеко Дундича, звучали песни 
на стихи Марины Цветаевой: 
«Мне нравится, что вы больны 
не мной», «Гребешок», «Серые 
шинели», «Что тебе я сделала», 
«Я тебя отвоюю». Поводом 
для встречи стало 120-летие со 
дня рождения поэта. Ведущий 
библиотекарь Н.Анисимова 
подготовила слайд-фильм о ней, 
который был продемонстриро-
ван в ходе вечера. 

В память о Марине Цветаевой 
каждый год почти в 29 странах 
мира зажигаются «цветаевские 
костры», на которых поклонни-
ки её таланта регулярно встре-
чаются, читают стихи Марины 
Ивановны и свои. Воронежские 
библиотекари тоже зажгли свой 
«мини-костёр» в память о вели-
кой русской поэтессе.

Татьяна ПЕТРЕНКО, 
 Валерий ЧашКиН.
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ООО «Алефъ», имеющее в собствен-
ности участок на улице Дубровина, 5а, 
пошло навстречу торгующим и приняло 
решение о строительстве ярмарки.

 Работа закипела в феврале 2012 года. 
Вскоре на месте стихийной свалки, где 
годами копился мусор, открылся оптово-
розничный центр «Ярмарка Черноземье». 
На благоустроенной заасфальтированной 
территории общей площадью около 
30000 квадратных метров, оснащенной 
освещением и громкоговорителями, рас-
положились 6 терминалов со складскими 
помещениями общей площадью около 
6000 квадратных метров, оснащенных со-
временным холодильным оборудованием 
для хранения сельхозпродукции. Перед 
въездом на ярмарку разбиты газоны с 
зеленой травой, на которых высажены 23 
саженца березы, в будущем обещающие 
прохладную тень.

Как вскоре оказалось, предприятие, 
на котором нашли новые рабочие места 
более 500 человек, не имеет себе равных 
в регионе по ассортименту реализуемой 
продукции и, самое главное, – удивляет 
всех низкими ценами.

Эти преимущества уже оценили пред-
приниматели Ростовской, Волгоград-

ской, Тамбовской и Липецкой областей, 
Ставропольского и Краснодарского кра-
ев, а также других регионов России. Не 
оставили без внимания такую удобную 
и выгодную для торговли площадку и 
жители Воронежской области, а также 
крупные предприятия-производители 
(такие, например, как СПК «Воронеж-
ский тепличный комбинат») и фермеры, 
индивидуальные предприниматели; 
вплоть до обычных граждан, выращиваю-
щих овощи на приусадебных участках.

Расположенная на территории ярмар-
ки ветеринарная лаборатория за крайне 
умеренную плату, после проведения ис-
следования, выдает документы о безопас-
ности реализуемой продукции, без нали-
чия которых торговать запрещено.

Девиз ярмарки – «Все для удобства 
торгующих и покупателей». И в первую 
очередь – низкие тарифы за оказываемые 
ярмаркой услуги. Это напрямую сказы-
вается на ценах реализуемой продукции. 
Так, лук репчатый продается по цене 6-7 
рублей за 1 килограмм, капуста по 8-9 
рублей за килограмм, картофель по 4-5 
рублей за килограмм, хурма по 30-35 
рублей за килограмм (цены указаны на 
момент выхода газеты).

 В итоге с каждым днем увеличивается 
поток покупателей, приезжающих на ры-
нок – от пенсионеров, заготавливающих 
на зиму картофель, лук и морковь, до 
владельцев магазинов и ресторанов, за-
купающих свежую зелень и экзотические 
фрукты. Но большую долю в обороте 
занимают товары местных товаропроиз-
водителей.

 Правовую, методическую и практиче-
скую помощь в организации торговли на 
ярмарке оказывают сотрудники управы 
Левобережного района и городского 
округа город Воронеж. Они понимают, 
что даже такой крупный объект торгов-
ли нуждается в их постоянной заботе и 
внимании.

Сейчас уже можно твердо и с уверен-
ностью сказать, что «Ярмарка Черно-
земье» состоялась. Ярмарка есть, и она 
будет развиваться. Тем более что потен-
циал развития есть.    

В настоящее время идет реконструк-
ция торговых площадей, направленная 
на их расширение. В скором времени 
общая площадь ярмарки увеличится еще 
на 3 гектара.

Скоро появится 4 новых терминала со 
складскими помещениями, что обещает 
создание около 200 новых рабочих мест 
для предпринимателей.

Приглашаем на «Ярмарку Черно-
земье» всех желающих, а особенно про-
давцов сельхозпродукции на взаимовы-
годных условиях. Телефоны для справок 
– (473) 243-09-00;  243-08-00.

Игорь Нахамяев,
директор ООО «алефъ».

На правах рекламы. 

«ЯРМАРКА ЧЕРНОЗЕМЬЕ»:
УДОБСТВО, КАЧЕСТВО, ВЫГОДА!
Первого сентября 2011 года прекратил своё существование располагав-
шийся на набережной водохранилища в Ленинском районе Воронежа 
рынок «речной». около 200 торгующих остались без мест, а поскольку 
торговали на рынке оптом сельхозпродукцией, то в дальнейшем данная 
ситуация могла сказаться на снабжении овощами и фруктами жителей 
областного центра.
решением этой проблемы занялось руководство города и области, а 
также ставшие «бездомными» предприниматели. и вскоре непростая 
ситуация нашла своё решение. 

Сегодня, 25 октября, главе администрации  
Новохопёрского муниципального района 

Виктору Тихоновичу
ПеТроВу 

исполняется 55 лет.
Уважаемый Виктор Тихонович!
Поздравляем Вас с юбилеем! 55 лет – важная дата, возраст зрелости, 

мудрости и накопленного с годами опыта, время гордиться достигнутыми 
успехами. 

 Вот уже более пятнадцати лет Вы возглавляете наш район, являясь не 
только грамотным и компетентным руководителем, но и инициатором 
тех преобразований, которые происходят в социально-экономической 
сфере района, гарантом делового подхода  в решении текущих и перспек-
тивных задач. Трудности, которые возникают на этом пути, Вы достойно 
преодолеваете благодаря Вашему опыту, организаторским способностям, 
дальновидности и целеустремленности. Вы человек с неукротимой энер-
гией, твердыми принципами и убеждениями, талантливый руководитель и 
мудрый политик, который своими делами и решениями ведёт наш район 
к новым высотам – благодаря Вам, район  преображается  и обретает всё 
новые возможности для развития! 

От всей души желаем Вам долгих, счастливых лет жизни, в полном здра-
вии  и в окружении любящих Вас людей, интересных, плодотворных идей 
и возможностей  их воплощения, бодрости духа и прекрасного настроения. 
Пусть сбудутся Ваши сокровенные желания и устремления, сохранится 
все хорошее, что есть в Вашей жизни, преумножатся мгновения радости, 
любви и оптимизма. Пусть удача, успех и вдохновение будут верными 
спутниками во всех Ваших начинаниях, а настойчивость и терпение – в 
решении важных задач во благо нашего района.

 Коллективы Совета народных депутатов и администрации 
Новохопёрского муниципального района.

Выражаем благодарность казакам Вто-
рого  Хопёрского округа за поддержку и 
помощь в похоронах Метелкина Олега 
Николаевича, трагически погибшего  
13 октября в ДТП на повороте на Бо-
ровое.

Семья метелкиных.

ФУтбОЛ

Этот матч был на грани 
срыва. Тренер «Спартака» 
Ковылин и администратор 
Долгов, недовольные судейски-
ми решениями, на 35-й минуте 
выскочили на поле и стали при-
зывать игроков прервать игру и 
уйти в раздевалку.  

К тому времени арбитр 
встречи Кузнецов (Раменское) 
назначил три пенальти в ворота 
гостей и удалил с поля игрока 
«Спартака» Рязанова. В конце 
концов, эмоции были выплес-
нуты, а матч продолжен. Три 
сладких «конфетки» подарила 
судьба «железнодорожникам». 

В ударе был вратарь гостей 
Давыдов, который смог от-
разить два пенальти из трех. 
Почти аналогичная ситуация 
случилась в матче этих же 
соперников в 1998 году, когда 

нынешний тренер «Локомоти-
ва» Руслан Аблаев отразил оба  
11-метровых удара, назначен-
ных в его ворота. 

Никак нельзя обойти внима-
нием и тот факт, что молодой 
атакующий полузащитник 
лискинцев Кирилл Нестеров 
сделал «хет-трик». Первый гол 
он забил, замкнув фланговый 
прострел Латынина, второй 
- с «точки», после того, как 
Терентьев нарушил правила 
в борьбе с Латыниным, а тре-
тий - прицельно выстрелив со 
штрафного удара. 

- Мы выглядели лучше там-
бовчан, были сильнее и быстрее 
их, и все пенальти были на-
значены обоснованно, - подвел 
краткий итог матча главный 
тренер «Локомотива» Игорь 
Пывин.

Теперь придётся
догонять

Три пенальти
в ворота гостей

После запланированной (!), как говорило руководство 
«Факела», ничьей в домашнем матче с «арсеналом», 
который просто необходимо было выигрывать, воро-
нежцы поехали на выезд. В итоге получили то, к чему и 
дело шло. Поражение воронежцев в Липецке и победа 
туляков дома над саратовским «Соколом» привели  
к двоевластию в турнире, а после того, как «арсенал» 
выиграл в Курске, а «Факел» не смог подпалить крылья 
тому же «Соколу», произошла смена лидера. Теперь 
турнирную таблицу возглавляет тульский клуб, а во-
ронежский, потерявший в трёх последних встречах во-
семь очков из девяти возможных, вынужден лицезреть 
затылок нового лидера.

«Сокол» (Саратов) - «Факел» (Воронеж) 1:0

Хозяева, игравшие в сине-
белой форме, начали бодро. 
Уже на седьмой минуте вол-
жанин Щербаков пытался 
сделать прострел в штрафную, 
и мяч нашел руку Клопкова. 
Подчеркнем этот момент: не 
рука нашла мяч, а мяч - руку. 
Пенальти Соколов реализовал, 
хоть голкипер «Факела» Тер-
новский и угадал траекторию 
полета мяча, но достать его 
не сумел - слишком плотный 
был удар. 

Соколов мог отличиться 
еще дважды: после передачи 
Перченка пробил рядом со 
штангой, а после паса Секре-
това выстрелил выше ворот. С 
середины первого тайма воро-
нежцы, сверкающие белоснеж-
ными футболками и трусами, 
стали чаще владеть мячом и 
держать под контролем все 
действия соперника. Ушедшие 
в глухую оборону «соколы» от-
сиживались в своей штрафной 
площади и при первой возмож-
ности выносили мяч подаль-
ше от ворот. Главный тренер 
«Факела» Сергей Савченков 
заменил защитника Кудряшова 
на нападающего Герасименко, 
и в действиях команды стало 
больше агрессии. Во владениях 
вратаря волжан Давыдова по-

рой было очень жарко. В борьбе 
с защитниками падали на газон 
воронежцы Герасименко и Кан-
тонистов. Арбитр матча Юрий 
Апанасенко, который нашел 
повод для назначения пенальти 
в ворота воронежцев, на сей 
раз веских оснований для на-
значения 11-метрового удара в 
ворота хозяев поля не увидел, 
хотя вполне мог это сделать. 
Эпизоды эти были из серии «на 
усмотрение судьи». На победу 
«Факел», может быть, и не наи-
грал, но уж ничью-то заслужил 
точно. К тому же с игры могли 
забить и Герасименко, и Фате-
ев, и Кантонистов, но их ударам 
не хватило точности. Может 
быть, индивидуально игроки 
«Факела» и сильнее волжан, 
но командный дух «Сокола» 
оказался выше. Победил тот, 
кто больше этого хотел.

- Когда пришла пора решаю-
щих встреч и на первый план 
вышли бойцовские качества, 
у нас кое-кто оказался из от-
дела плюшевых игрушек, - в 
послематчевом интервью ска-
зал Сергей Савченков. - Мне 
кажется, некоторым из футбо-
листов майка «Факела» явно 
не по плечу. 

Вот только конкретных фа-
милий не назвал, а это плохо. 
Город должен знать своих «ге-
роев» в лицо. 

максим СКВорЦоВ

«Локомотив» (Лиски) - «Спартак» (Тамбов) 3:1

Результаты остальных матчей 18-го тура. «Авангард» (Курск) 
- «Арсенал» (Тула) 1:4 (в первые 35 минут арбитр из Архангельска 
Рушаков назначил два пенальти в ворота хозяев, а к 58-й минуте 
удалил с поля трех игроков «Авангарда», который доигрывал 
встречу, имея в составе лишь семь полевых игроков). «Губкин» 
(Губкин) - «Витязь» (Подольск) 1:1, «Подолье» (Подольск) - 
«Металлург» (Выкса) 5:1, «Зенит» (Пенза) - «Орел» (Орел) 1:0, 
«Калуга» (Калуга) - «Металлург-Оскол» (Старый Оскол) 3:0, 
«Звезда» (Рязань) - «Металлург» (Липецк) 0:2.

Турнирную таблицу теперь возглавляет «Арсенал», не знаю-
щий поражений в 17 матчах подряд. У него 43 очка, у  «Факела» 
- 40, у «Калуги» - 33. Лискинский «Локомотив» замыкает десятку 
сильнейших, набрав 23 очка.

28 октября «Факел» проведет последний матч в этом году. 
Противостоять ему будет вечный соперник - курский «Аван-
гард», разгромивший воронежцев на своем поле в первом круге 
со счетом 4:1. «Железнодорожники» заканчивают осенний этап 
в Подольске, где будут сражаться с «Витязем». После этого 
мы расстанемся с нашими командами до 16 апреля 2013 года, 
когда турнир возобновится и будут сыграны заключительные 
11 туров.

Этой награде предшествовали месяцы тренировок.

Пример 
для молодых

Воронежцы могли оценить 
красоту и силу спортсменов в 
таких номинациях, как «Бики-
ни», «Фитнес», «Бодифитнес», 
«Юноши», «Юниоры», «Клас-
сический бодибилдинг», со-
ревнования мужчин в разных 
весовых категориях, а также 
выбор абсолютного чемпиона. 
Сделать это оказалось делом 
нелёгким - в каждой категории 
участники проявили себя на-
стоящими профессионалами. 
Победители будут представ-
лять Воронежскую область на 
Всероссийском первенстве. А 
33 участника чемпионата на-
граждены кубками «Единой 
России».  

Председатель Воронеж-
ской федерации бодибилдин-
га Алексей Мищенко отметил, 
что такие соревнования очень 
важны: «Это наглядный при-
мер для молодёжи - такое 
сочетание силы и красоты. Я 
уверен, что после увиденного 

в нашем городе станет больше 
спортсменов».

Первый заместитель ру-
ководителя Воронежского 
регионального исполкома 
«Единой России» Роман 
Жогов рассказал об участии 
реготделения в спортивной 
жизни области: 

- Поддержка спорта явля-
ется приоритетным направ-
лением работы нашей партии. 
На региональном уровне реа-
лизуются такие проекты, как 
«Здоровый образ жизни», 
«Строительство ФОКов», 
«500 бассейнов» и все они на-
целены на развитие и поддер-
жание спортивной культуры. 
Сегодняшнее соревнование 
- результат нашего сотрудни-
чества с областной Федера-
цией бодибилдинга. Мы уже 
третий год подряд являемся 
официальными партнёрами 
Федерации и поддерживаем 
все их инициативы. Ребята за-
нимаются, совершенствуются, 
и это похвально. 

В Воронеже прошёл областной чемпионат по бо-
дибилдингу и фитнесу. неизменным партнёром  по 
проведению соревнований и учредителем наград 
стала партия «единая россия». 

Яна ТКаЧЁВа

По горизонтали: 7. Часть мола, ограждающая от волн место 
стоянки судов. 8. Глава православной церкви. 11. Художе-
ственный фильм. 12. Манильская пенька. 14. Восточная игра 
на доске с кубиками. 16. Огородный овощ, растущий кочаном. 
17. Древний скандинавский поэт-певец. 19. Лицо, выдающее 
и принимающее деньги, ценные бумаги. 20. Район обитания 
вида животных, растений. 23. Отворот на конце рукава. 24. 
Одновременное звучание звуков разной высоты. 25. Смо-
тритель в гареме. 26. Отравляющее вещество. 27. Название 
понятия, области науки, техники, искусства. 29. Наемное 
авто. 33. Древнегреческий бог огня, кузнечного ремесла. 34. 
Соль уксусной кислоты. 35. Форма государств. правления в 
прошлом арабских государств. 37. Высушенная мякоть коко-
сового ореха. 39. Выросшая после покоса трава. 40. Конвейер 
для перемещения грузов. 41. В музыке приём короткого, от-
рывистого извлечения звука. 42. Изображение на плоскости с 
выступающими фигурами. 

По вертикали: 1. Гонобобель, ягода семейства вересковых. 2. 
Кровать больного солдата. 3. Шахтер. 4. Скупой человек. 5. Ве-
ревка с петлей. 6. День торжества в честь или память выдающего-
ся события. 9. Командир несамоходного речного судна. 10. Про-
мысловая рыба северных морей. 13. Прибор контроля диаметра 
отверстия, делений шкалы. 15. Набор товаров по видам, сортам, 
назначению. 18. Выборный представитель, уполномоченный 
народом. 19. Металлический значок на форменной фуражке. 20. 
Представитель организации, выполняющий поручения, уполно-
моченный. 21. Густые заросли кустарника. 22. Центр зимних 
видов спорта в Финляндии. 28. Большой вырез в верхней части 
женского платья. 30. Летний месяц. 31. Обращение к мужчине в 
Германии. 32. Судоходный путь водоема. 35. Единица емкости 
в США – 1/4 галлона. 36. Фараон Египта в 1538-1525 гг. до н.э. 
38. Стремительное наступление. 39. Предписание, документ на 
право получения чего-нибудь.

Составил Виктор марей.

ответы на кроссворд (11 октября)
По горизонтали: 5. Кефаль. 6. Платан. 10. Афоризм. 11. 

Неволя. 12. Алтарь. 13. Анион. 15. Керосин. 17. Авокадо. 19. 
Феномен. 21. Квартал. 23. Амати. 24. Брюква. 26. Трафик. 27. 
Магистр. 28. Стража. 29. Способ.

По вертикали: 1. Феодоро. 2. Даная. 3. Барма. 4. Галстук. 7. 
Стереометрия. 8. Проигрывание. 9. Аэродинамика. 13. Ангина. 
14. Навеки. 16. Сиам. 18. Орда. 20. Оркестр. 22. Реактор. 25. 
Амбар. 26. Триод.

ПРОИСшЕСтВИя
Смерть на шнурке

В помещении ОМВД России по Эртильскому району в комнате 
для административных задержанных покончил жизнь самоубий-
ством, повесившись на шнурке от спортивных брюк, неработаю-
щий 48-летний житель Эртильского района. Он был задержан 
за появление в общественных местах в состоянии алкогольного 
опьянения и в тот же день доставлен в отдел. 

Руководством областного главка назначена служебная провер-
ка, по результатам которой будут приняты меры к сотрудникам 
и руководителям ОМВД, не обеспечившим режим содержания 
задержанного.

Константин ШомаХоВ.
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